

Zeitschrift: Bulletin de la Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles = Bulletin der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg

Herausgeber: Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles

Band: 88 (1999)

Rubrik: Musée d'histoire naturelle

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VI. Musée d'histoire naturelle

par André FASEL, Directeur

1. Généralités

Le Musée d'histoire naturelle a célébré en 1998 les 175 ans de sa fondation. Les commémorations ont eu lieu le vendredi 13 février 1998, après l'Assemblée générale de la Société des Amis du Musée.

Le Musée d'histoire naturelle a recensé 66'025 (74'371) visiteurs, dont 10'743 (12'797) élèves provenant de 619 (750) classes. Plusieurs visites guidées ont eu lieu lors des expositions temporaires et des deux petits déjeuners organisés par la Société des amis du Musée.

Le service du prêt a fourni 358 (395) objets les plus divers à 151 (151) personnes.

Le directeur du Musée est membre de plusieurs commissions cantonales, notamment de la commission de surveillance pour l'expérimentation animale et de la commission consultative pour la protection de la nature et du paysage. Dans le cadre de la procédure de consultation du règlement du 3 juin 1998 sur la chasse et la protection des mammifères, des oiseaux sauvages et de leur biotope, il est intervenu afin que le Musée puisse bénéficier d'un droit de préemption sur les cadavres d'animaux protégés représentant le patrimoine naturel fribourgeois. Il a aussi participé aux séances du Comité de la Société de développement de Fribourg. Enfin, il a enregistré plusieurs émissions à la Radio suisse romande et à Radio Fribourg.

A l'atelier de taxidermie, 226 (111) pièces ont été cataloguées.

Deux activités ont été proposées cette année dans le cadre du Passeport-vacances, soit des visites guidées de la nouvelle exposition permanente «Poissons, Amphibiens et Reptiles» et des séances de baguage de jeunes martinets noirs. 76 (118) enfants de Fribourg ont participé à ces activités.

Des animaux naturalisés ainsi que d'autres pièces en exposition ont servi de modèles pour des leçons de dessin à différentes classes du canton.

L'inventaire de la bibliothèque s'est poursuivi en collaboration avec la Bibliothèque cantonale et universitaire.

Le dépliant «Information», mentionnant les expositions, les nouvelles acquisitions et les activités du Musée, a paru à trois reprises. Il a été remis gratuitement au corps enseignant et au public. La parution de ce dépliant est intégralement financée par la Société des Amis du Musée.

2. Bâtiment

Les travaux de transformation de la salle des «Poissons, Amphibiens et Reptiles» ont été achevés. Le tableau électrique situé dans la petite salle d'exposition temporaire, au milieu du Musée, a été remplacé et le système d'allumage des salles d'exposition a été uniformisé. L'escalier descendant vers l'Institut de Zoologie, au milieu du Musée, a été rénové. Enfin, divers assainissements ont été réalisés dans les différentes salles du Musée.

3. Expositions temporaires

- «Blocs erratiques» (25 octobre 1997 – 11 janvier 1998);
- «Vieux Musée» (22 novembre 1997 – 22 février 1998);
- «Poussins» (14 mars – 26 avril 1998);
- «Abeilles» (16 mai – 27 septembre 1998);
- «La Forêt» (6 juin – 20 septembre 1998);
- «Champignons» (10 octobre – 29 novembre 1998);
- «Climat, quels enjeux» (7 novembre 1998 – 24 janvier 1999);
- «La Sarine» (12 décembre 1998 – 7 février 1999).

Depuis cette année, des expositions virtuelles sont aussi présentées sur le site Internet du Musée.

4. Expositions permanentes

La nouvelle salle d'exposition permanente consacrée aux «Poissons, Amphibiens et Reptiles» a été inaugurée le 21 juin 1998. Plusieurs pièces de collection ont été achetées pour réaliser cette exposition, notamment une lamproie, un couple de requins roussettes, un remora, un dipneuste américain, une lépisostée, une grande vive, un moulage de coelacanthe et une série de moules d'amphibiens et de reptiles.

Plusieurs animaux spectaculaires ont aussi été naturalisés, soit un python de 6 m, un mamba noir de 2 m 41, un crotale et un jeune crocodile du Siam.

Enfin, des animaux vivants sont aussi présentés dans le cadre de cette exposition: des raies (poissons), des axolotls (amphibiens) et des vipères à cornes (reptiles).

5. Prêt d'expositions temporaires

L'exposition «Plantes stupéfiantes – Drogues végétales» a été prêtée à l'Ecole cantonale des Métiers de la Terre et de la Nature de Cernier.

L'exposition «Couleuvres» a été présentée au Musée d'histoire naturelle de la Chaux-de-Fonds.

L'exposition «Hérissons» a été remise au Naturschutzzemtrum de Bad Wurzach, en Allemagne, pour une année.

Une partie de l'exposition «Abeilles» a été présentée par la Société fribourgeoise d'Apiculture au Comptoir de Fribourg.

Quelques photographies de l'exposition «La Sarine» ont été prêtées du 9 au 25 octobre 1998 aux Entreprises électriques fribourgeoises afin d'illustrer l'exposition réalisée pour les 50 ans de la centrale hydroélectrique d'Hauterive.

6. Divers secteurs

Les collections du Musée se sont notamment enrichies d'une plaque de roche avec des améthystes sceptres (Mexique), d'un cristal de roche avec macle japonais (Brésil), d'une astrophyllite (Russie), d'un fossile de crossopterygiens (Allemagne), d'un fossile d'acanthode (Allemagne), d'un héloderme perlé (*Heloderma horridum*), d'un bouquetin femelle, d'un flamant rose, d'une grue cendrée, de deux lynx et de 293 lots de coquillages divers.

Cette année, 162 (156) animaux blessés ont été apportés; 49 (73) ont été soignés et relâchés; 97 (63) ont été endormis.

La station de soins du Musée a accueilli cet automne 16 hérissons. Ces animaux ont été relâchés au printemps.

7. Commission

La Commission s'est réunie à deux reprises. Elle a, entre autres, approuvé les comptes 1997 et examiné le projet de budget 1999. Elle s'est préoccupée des problèmes que rencontre le Musée en matière de locaux qui sont insuffisants ou inadaptés.

8. Dons

269 (249) personnes ont fait don au Musée d'histoire naturelle de 508 (407) animaux ou objets. Le Zoo de Zürich a notamment offert au Musée un œuf de crocodile du Siam, des œufs de tortues géantes, de varans et de serpents ainsi que des œufs d'oiseaux exotiques. Enfin, un fossile de colonne vertébrale de poisson a été remis au Musée par M. Angéloz Rossy de Givisiez.